

中朝中韩关系 文件资料汇编

(1919—1949)

上

刘金质 杨淮生 庄友桂
朴惠淑 潘京初

编

中国社会科学出版社



中朝中韩关系文件资料汇编

(1919—1949)

上

刘金质 杨淮生 庄友桂 编
朴惠淑 潘京初

中国社会科学出版社

FF86/3003



中朝中韩关系文件资料汇编

(1919—1949)



刘金质 杨淮生 庄友桂 编
朴惠淑 潘京初

中国社会科学出版社

1586/30.3



图书在版编目 (CIP) 数据

中朝中韩关系文件资料汇编: 1919—1949/刘金质等编. —北京: 中国社会科学出版社, 2000.12
ISBN 7-5004-2891-X

I. 中… II. 刘… III. ①中朝中韩关系-史料-汇编-中国-1919—1949 ②中外关系-韩国-史料-汇编-中国-1919—1949
IV. D822.33.12

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2000) 第 56615 号

责任编辑 李树琦
责任校对 安 然
封面设计 谭国民
版式设计 王智厚

出版发行 中国社会科学出版社

社 址 北京鼓楼西大街甲 158 号 邮 编 100720
电 话 010-84029453 传 真 010-64030272

网 址 <http://www.cass.net.cn>

经 销 新华书店

印 刷 北京牛山世兴印刷厂 装 订 三河兰各庄装订厂
版 次 2000 年 12 月第 1 版 印 次 2000 年 12 月第 1 次印刷

开 本 850×1168 毫米 1/32

印 张 61.25

字 数 1458 千字 印 数 1—500 册

定 价 90.00 元 (上、中、下)

凡购买中国社会科学出版社图书, 如有质量问题请与本社发行部联系调换
版权所有 侵权必究

韩国国际交流财团支援刊行

● 北京大学韩国学研究中心韩国学丛书 ●



前 言

中朝中韩关系源远流长，两国人民交往密切。中日甲午战争后，中朝宗藩关系正式宣告终结。这就为在平等基础上实现两国关系正常化提供了历史机遇。但是，日本的侵略、特别是日本对朝鲜的兼并中断了这一进程。1910年日本强行签署《日韩合并条约》，废朝鲜国号，设朝鲜总督府，实行军事独裁统治。朝鲜成为了日本的殖民地。当时中国的清朝政府正处于摇摇欲坠、朝不保夕的困境，对日本的倒行逆施未能作出应有反应。1911年中国的辛亥革命推翻了清朝的统治，但南北分治，国力衰败，百废待兴，无暇也无力顾及外交。日本以朝鲜为基地不断北犯，对中国进行渗透与侵略。

朝鲜人民不满日本的残酷的殖民统治和压迫，于1919年3月1日举行了起义，史称“三一”起义或“三一”运动。它明确提出了朝鲜独立的要求，公布了朝鲜独立宣言书。中国对此作出了积极的反应。《公言报》和《每周评论》进行了较为详细的报道。3月23日，《每周评论》发表社论：“这回朝鲜的独立运动，伟大、诚恳、悲壮，有了正确的观念，用民意不用武力，开世界革命史的新纪元。我们对之有赞美、哀伤、兴奋、希望、惭愧，种种感情”，“我们希望朝鲜人的自由思想，从此继续发展。我们相信朝鲜民族独立自主的光荣，不久就可以发现。”^①“三一”起义之后，朝鲜人民反对日本殖民统治、争取民族独立的斗争蓬勃开展。中国成为了朝鲜人民进行革命活动的最重要的根据地。在中国的东北，他们从事独立战争的团体有诸如北路军政署和西路

^① 只眼：《朝鲜独立运动之感想》，1919年3月23日《公言报》。

朝鲜“三一”运动之后不久，中国爆发了著名的“五四”运动。它标志着中国新民主主义革命的开端。此时中国的政局仍处于南北分治的状态，但都对朝鲜人民反对日本争取独立的斗争给予了同情、支持。北方政府囿于日本的压力，不敢正大光明地表示支持。韩国临时政府对孙中山领导的南方政府的外交取得了重大进展。中国民主革命的先行者孙中山关注朝鲜的独立，早在1919年1月，孙中山在同出席巴黎和会的中国代表谈话时明确指出，在会上“宜提出取消中国与列强所订之不平等条约，收回被侵掠之各地，承认高丽之独立，庶符民族自决之旨。”^①“三一”运动后，孙中山强调“日本须容韩人之要求，而承认其独立为宜也”^②。当韩国临时政府向孙中山提出互惠条款，其中包括互换外交承认时，他作了肯定的回复。孙中山说：“中韩两国，同文同种，本系兄弟之邦……对韩国复兴运动，中国应有援助义务，自不待言。”同时，孙中山表示“北伐尚未成功，国家尚未统一，仅广东一省力量，实难援助韩国复兴运动”，“一切实力援助，须待北伐计划完成以后。届时当以全力援助韩国复兴运动也”^③。

鉴于朝鲜已经沦为日本的殖民地，中国同朝鲜没有外交关系，有关朝鲜的问题都要同日本进行交涉。20—30年代初，中国关注、同情和支持朝鲜人民反对日本殖民统治的正义斗争，不断揭露日本在朝鲜所犯的罪行。中国特别警惕日本对东北的殖民扩张。日本在朝鲜巩固殖民统治的同时，利用朝鲜作为跳板向中国渗透。日本利用一些朝鲜人来推行自己的侵略和殖民政策。日

① 孙中山：《与王正廷等的谈话》，《孙中山集外集补编》，上海人民出版社1994年版，第229页。

② 孙中山：《与日本记者大江的谈话》，《孙中山集外集》，上海人民出版社1990年版，第237—238页。

③ 转引自徐万民：《中韩关系史》，社会科学文献出版社1996年版，第188—189页。

本唆使某些朝鲜人在中国走私毒品和黄金，扰乱中国的社会秩序。日本人挑动鲜民强占中国居民的田园。特别是在1931年日本挑动鲜人屠杀在朝鲜的华侨，制造了骇人听闻的万宝山惨案。中国明确指出，惨案的罪魁祸首是日本。中国政府就此向日本政府提出了严重抗议。中国政要和舆论对日本的罪行进行了严厉的谴责。韩国临时政府也发表声明，指出“残杀华人系日人所作”。

1937年7月日本全面发动了对中国的侵略战争。中国人民开始了全民族抗战。中朝两国人民面对的是同一个敌人，反对日本侵略成为了共同的斗争任务。在抗击日本帝国主义的战场上，中朝人民并肩战斗、流血牺牲。中朝革命战友组建了东北义勇军、东北人民革命军、东北抗日联军。随着抗日战争的深入发展，许多在华的朝鲜人组织起来投入战斗。这些组织包括朝鲜民族革命党、朝鲜民族解放斗争同盟、朝鲜独立同盟、朝鲜民族战线联盟、朝鲜青年联合会、朝鲜义勇队等等。还有许多人直接参加了八路军和中国的抗日游击队。他们英勇抗战，不怕流血牺牲。韩国临时政府从上海迁到重庆后，一直坚持反对日本侵略、争取民族独立的斗争。他们的斗争得到了中国政府、包括中国共产党在内的一切政党和政治势力的同情和支持。中国政府向他们提供了一切可能的帮助和尽可能的方便。韩国临时政府组织了光复军，直接投入了抗日战争。

中国政府、中国共产党和中国人民坚决支持朝鲜的独立。1940年1月8日，重庆《大公报》发表社论《争取东亚解放》，指出“中日战争的起点在朝鲜，则其终点也须在朝鲜，要问中国抗战的‘底’在什么地方？我们毫不踌躇的答复：在朝鲜！”。社论说“我们要收复北方，要收复东北，要台湾回到祖国，并且要解放朝鲜，朝鲜独立了我们的抗战才算到了底”^①。1942年3月

① 1940年1月8日《大公报》。

22日，中国立法院院长孙科发表《朝鲜独立问题》的长篇讲演，说现在“正是我们重新提到韩国独立，复兴韩国问题的时候，因为日本侵略东亚大陆，是以韩国为起点，将来也一定是以韩国独立复兴为终点”。这位立法院长坚信“此次大战之后，韩国必可独立”^①。1942年12月15日，中国国民党中央执行委员会完成了《扶助朝鲜复国运动指导方案》。方案的总纲指出：“建立东亚永久和平，对朝鲜在华各革命团体予以积极的扶助。期培成其复国的力量，重建完整之独立国家”，称“应以亲爱精神与热诚谦和之态度接待朝鲜各革命团体”。方案要求“在抗战期间，朝鲜各革命团体，应配合我方军事要求，参加实际抗敌活动，以加速日本帝国主义之崩溃”。方案表示“于适当时期，先他国而承认韩国临时政府”^②。1943年7月26日，蒋介石在会见韩国临时政府领导人时说：“中国革命最后之目的，在扶助朝鲜、泰国之完全独立。此种工作甚为艰巨，希望韩国革命同志能团结一心，努力奋斗，以完成复国运动。”^③

中国为争取朝鲜的独立开展积极的外交努力。1942年9月，中国外交部长宋子文拜会美国总统罗斯福，提出了承认朝鲜独立和韩国临时政府的问题。罗斯福表示美国尚无此意，说单独讨论朝鲜独立问题时机尚不存在。此后，中国政府有关官员一再重申承认朝鲜独立的立场，以期得到美国的重视与支持。11月9日，宋子文再次强调协助韩国在战后独立将是中国的一项义务。中国政府同美国政府保持经常接触，坚持朝鲜独立的主张。在1943年的开罗会议期间，蒋介石向罗斯福重申了协助朝鲜独立的主张，并得到了罗斯福的赞同。在讨论《开罗会议宣言》文本时，英国代表反对提及朝鲜独立问题。中国代表坚持自己的正确立

① 1942年3月23日《新华日报》、《中央日报》。

② 徐万民：《中韩关系史》，第289—290页。

③ 同上书，第294页。

苏军在1945年8月8日向日寇宣战。苏军在朝鲜顺利推进。美军9月8日开始在仁川登陆。日军投降后，美军政府10月10日在汉城宣布成立。为了解决朝鲜问题，美苏英三国举行了莫斯科外长会议，并作出了有关决议。美苏建立联合委员会，协助朝鲜建立临时政府。美苏在朝鲜有着不同的打算，推行不同的政策，支持不同的政府，这样就不可能为解决朝鲜问题达成谅解。朝鲜也就不可能获得真正的独立。苏联在朝鲜北部进行民主改革，建立共产党领导的人民政权。美国在朝鲜南部扶植、并建立亲美政权。朝鲜南北沿着不同的方向发展，分别同苏联和美国结盟，成为东亚冷战的前沿阵地。

抗日战争的胜利并未给中国人民带来渴望已久的和平。在美国的支持下，蒋介石挑起了内战。共产党和国民党政府兵戎相见。在对待美苏在朝鲜推行的政策和南北朝鲜的问题上，中国共产党和国民党政府的立场与态度针锋相对。中国共产党坚决支持苏联在朝鲜的政策和朝鲜民主主义人民共和国，反对美国在南部的政策和大韩民国。国民党政府则恰恰相反，坚定支持美国的政策和李承晚政权，敌视苏联和北方政府。鉴于中国共产党尚未取得全国政权，不可能采取实质性的外交举措。中国国民党政府完全被美苏排除在解决朝鲜问题之外。当时的中国政府对苏联在朝鲜北方的政策和北方的政治发展，除了表示反对，不可能施加任何影响。中国政府虽然全力支持美国在韩国实行的政策，但对韩国的事务也不具丝毫影响力。韩国临时政府1945年9月2日就朝鲜获得解放发表声明。声明感谢中国对朝鲜独立运动的宝贵支持：“中韩两国在历史及地理上自有特密切关系，中国自革命以来，对我国之独立运动最表同情，而孙中山先生在广州任临时大总统时，且曾承认韩国临时政府。而蒋主席自国民革命后，辄予以我以最佳援助。”^① 声明称韩国临时政府的三大工作是：立即返

^① 1945年9月4日《中央日报》。

回故国，藉盟军之力驱去日人；将韩国临时政府之权利归还于韩国国民，实行自由选举，组织正式政府；与韩国人民同心戮力使韩国从速独立，此事已由同盟国家在开罗会议中决定矣。中国政府隆重欢送韩国临时政府返国执政。中国国民党中央党部、中韩文协和蒋介石先后举行了宴会和茶会。中国国民党中央党部于1945年10月24日设宴欢送韩国临时政府成员。中央党部秘书长吴铁城在致辞中，对韩国革命志士在日本吞并朝鲜之后，艰苦奋斗、前仆后继、始终不懈之精神倍加推崇，期望韩国在盟军协助之下，努力复兴建设工作，以奠定独立富强康乐之国家。韩国临时政府领导人金九在答词中对中国援助朝鲜独立运动之热忱致忠诚之铭感。^① 10月29日中韩文协举行欢送韩国革命领袖返国大会，该会理事长孙科发表讲话，称韩国革命同志在中国工作数十年，今幸祖国已获解放，不久即将重返故乡，至堪庆慰。韩国人民久被日人压迫，所受痛苦极深，故诸位光复救国之理想虽已实现，建国工作仍急待进行，韩国正式政府亦得成立。回国之后至盼诸位领导人民开始建国事业，加强中韩合作，并与美苏等盟邦取得密切联系与谅解，建立一个民主独立自由之韩国，共同担负维护世界和平与制止侵略者再起之责任。金九致辞，说他本人离开朝鲜已经27年，在此期间得中国友人帮助甚多。此次回国必携带此种感情转告国人，然“仍深望中国对吾人之建国工作继续协助，一如过去赞助吾人之革命”^②。蒋介石在11月4日举行茶会。他在致辞中称，中韩两国历史之悠久，交谊之深厚，关系之密切，今后可将增进两国友善之邦交。他希望韩国临时政府成员回国后集中力量，精诚团结，为韩国自由独立之建国工作而努力，并联合东亚各国及美苏英等盟国，不分种族与肤色，一致合作，以求建设人类和平幸福之新世界。金九表示回国后定以过去

① 1945年10月25日《中央日报》。

② 1945年10月30日《中央日报》。

革命精神为韩国自由平等独立之建国工作而努力，并盼望中国及其他盟国继续援助，互相合作，为世界人类和平幸福而努力。^①次日《中央日报》发表社论：“欢送韩革命领袖归国。”社论在强调中韩关系的重要性之后说，基于“纯洁而真挚的革命友谊，韩国各种革命团体，从事于革命复国的运动，向得我国一般社会广泛的赞助与同情”。“中国本着一贯的友谊，对于韩国的建国，尤当尽其纯洁真挚的赞助，一如以往数十年赞助韩国革命复兴的运动……我们不仅希望韩国独立建国的速成，尤希望其能建成一进步强盛的国家”^②。

美国在南部完全器重和依靠亲美势力，排斥在中国为争取民族独立而斗争多年的韩国临时政府。由于美国的原因，韩国临时政府回国的问题迟迟不得解决。美国只允许金九等以平民的身份回国。韩国临时政府因政见不同不断发生分裂。在韩国内部的政治斗争中，金九等逐渐失势，李承晚等占据了优势。中国国民政府不断加强同李承晚的关系。1947年4月10日，李承晚来华访问，受到了蒋介石的接见。李承晚在书面告别谈话中称：“数千年来，中韩一家之友谊，载于典籍，而吾韩被日本侵略以后，渥承中国国民党总理孙公、暨今主席蒋公，竭诚协助吾韩之独立，尤以韩临时政府在渝时所获之助力，及开罗会议时主持正义，首先提出保障韩国独立之厚谊高情，使吾韩民众心中感激而不忘。”^③1948年1月，中国政府命刘驭万为驻汉城总领事，“藉以促进中韩两民族各方面之交流，从而奠定永久友好亲善之基础”^④。

在国际舞台上，中国政府始终不渝地支持韩国独立的斗争。

① 1945年11月5日《中央日报》。

② 同上。

③ 1947年4月15日《中央日报》。

④ 1948年1月9日《中央日报》。

早在1945年6月13日,《中央日报》发表社论“实现开罗宣言”。社论说,国民党的新纲领主张“实现开罗宣言,力谋国家领土主权行政之完整,并扶植朝鲜之独立”。社论称这是国民革命的一贯目的,也是抗战的目的。为解决朝鲜的独立问题,美苏英三国外长于1945年12月28日发表如下公告:为重建朝鲜使成一独立国家……应设立一临时朝鲜民主政府。该政府须采取一切必要步骤以发展朝鲜的工业运输与农业以及朝鲜的民族文化。为协助组成临时朝鲜民主政府……应由朝鲜南部的美军司令部及北部的苏军司令部组成联合委员会。在准备各种建议时,该委员会应与朝鲜民主政党及社会组织洽商。该委员会制成的建议应先送交苏、中、英、美四国政府考虑,然后由参加联合委员会的美苏政府决定。该委员会的任务是在临时朝鲜民主政府及朝鲜民主政党的参加之下制定各种方案,以提携及协助朝鲜人民在政治、经济、社会上的进步,建立民主自治及朝鲜的独立国家。该委员会在与临时朝鲜民主政府洽商后,应提出建议送交上述四国政府联合考虑,以拟定关于在五年时期内对朝鲜实行托治制的协定。^①1946年1月16日,美苏就落实外长会议的决定举行会议。2月5日达成协议。在朝鲜的美苏军事当局各派5名代表组成委员会,开始了建立临时朝鲜民主政府的最初步骤。在会议期间,1月17日朝鲜人民共和国同韩国临时政府的代表的会晤破裂,双方均称无达成协议的可能。1946年3月20日联合委员会举行首次会议。苏联代表表示“苏联非常希望朝鲜成为一个真正民主独立与苏联友好的国家,不致成为攻苏根据地”^②。委员会经过10天的讨论,对委员会的任务达成了共识:“根据三外长莫斯科会议决定……协助朝鲜恢复独立,并在民主基础上建立独立政

① 1946年1月8日《晋察冀日报》。

② 1946年3月21日《新华日报》

曾予以确切的保证。这就是说，全世界爱好和平各国，特别是中美英三国，对朝鲜的解放，是负有一种道义上的责任；朝鲜独立一日不能实现，此种道义上的责任即一日不能解除。在中美英三国之间，尤其是中国，由于历史的地理的种种关系，对朝鲜的命运，更不容漠视，不能任其迁延”。当美国提出要把朝鲜问题提交联合国大会时，中国政府表示支持。中国外长王世杰在记者招待会上称中国支持美国的建议，主张联合国大会讨论协助朝鲜尽速获得独立之方法与途径。他认为解决朝鲜问题的关键在于中美苏英四国能否就大会所决议、任何方案获致协议。^① 中国驻联合国代表顾维钧对联合国指导委员会发表声明，称中国代表团同意美国的建议，将有关朝鲜独立之建议置于本届联大议程。声明说：“根据中美英三国在埃及所缔结及苏联在波茨坦表示遵守之开罗协定，四强负保证恢复朝鲜独立。1945年12月美苏英三国所缔结而中国亦表示愿意遵守之莫斯科协定中，亦规定四强应有所磋商及协议，以便成立朝鲜临时政府，并促使自由独立朝鲜早日实现。”他还说，“朝鲜之前途，乃中国所最关切者，吾人希望能竭尽一切努力，促使其有充分独立及自由之朝鲜，得以早日实现，并参加联合国组织”^②。这位代表在10月28日的发言中指出，如果两强或四强磋商不获协议，“则联合国大会对该问题之意见似为适当之途径，藉以取得联合国之协助，而予朝鲜人民以独立”^③。1947年11月14日联合国大会通过一项决议，决定设立联合国朝鲜临时委员会派驻朝鲜，其任务是观察朝鲜的全国议会选举，并帮助朝鲜成立全国政府。中国是该临时委员会的九名成员之一。朝鲜北方拒绝委员会的成员入境。联合国在美国的操纵下通过决议在朝鲜南部进行单独选举，从而破坏了莫斯科外长

① 1947年9月20日《中央日报》。

② 1947年9月23日《中央日报》。

③ 1947年10月30日《中央日报》。

蒋介石应李承晚的邀请于1949年8月访问韩国。蒋介石在8月6日的声明中说：“余自将藉此次访问之良机，与李承晚总统充分交换意见，不仅商讨有关中韩两国当前重要事务，并将讨论远东各国筹组反共联盟问题。中韩两国人士既有长期密切合作之经验，今后两国凡为保障人类自由与世界和平之共同奋斗，必能一致努力，获得最后之成功。”^①8月8日，蒋介石和李承晚发表联合声明，称“承认与人类自由及国家独立决不相容的国际共产主义之威胁，所遭遇之危机，而且欲制止此共同威胁，吾人因需各自努力，而同时必须联合奋斗。吾人之安全，只有团结，始能确保。……吾人坚决相信，如果亚洲沉沦，则世界不能自由，而且整个人类决不能其一半数得自由，而另一半则为奴隶”^②。蒋介石在访问中强调中韩两国要加强在防务和经济方面的合作。他称“我们当前的任务，不仅在回温旧情与永久友好，尤在于开拓将来，共为建国大业而努力”。随着中国人民解放战争的节节胜利，蒋介石政权危在旦夕。此时韩国给了蒋介石政府最坚决的支持。1949年8月31日韩国驻华大使在广州的记者招待会上称，韩国政府决定不论在任何情况下，不论中国政府搬到什么地方去，韩国大使馆一定与中国政府一道行动。^③

1949年10月1日，中华人民共和国成立。中国同朝鲜人民民主共和国建立外交关系。逃到台湾的国民党政府同大韩民国保持密切的关系。1992年8月中国同大韩民国恢复邦交。

《中朝中韩关系文件资料汇编（1919—1949）》是韩国国际交流财团资助有关中韩关系项目的一部分。我们先后完成了《中国对朝鲜和韩国政策文件汇编（1949—1994）》（中国社会科学出版社，1995年）和《当代中韩关系》（中国社会科学出版社，1998

① 1949年8月7日《中央日报》。

② 1949年8月9日《中央日报》。

③ 1949年9月2日《中央日报》。

我们原计划编纂 1894—1949 年的中朝中韩关系文件资料。经过查档和查阅报刊与有关书籍后，我们研究决定将起始时间推迟到 1919 年。这是因为：第一，1894 年后的清朝档案文书，有关单位要出专辑，据说已经准备就绪。况且公开档案为我们力所不及，也不是项目的要求；第二，民国初年报刊不多，尤其是涉及中国同朝鲜关系的报道甚少；第三，1919 年朝鲜爆发了“三一”运动，开始了朝鲜人民反对日本殖民者、争取民族独立斗争的新阶段。中国报刊对此有较多的报道。同一年中国有“五四”运动，它标志着中国新民主主义革命的开始。我们选择 1919 年既有资料又有政治方面的考虑。

本书由刘金质、杨准生、庄友桂、朴惠淑和潘京初集体编写，是我们三年多辛勤劳动的成果。目录是杨准生编辑整理。参加本书部分工作的还有北京大学国际关系学院的董朝祥、戈雁生、王炳元以及李力、林颖和韩丽。对他们的参与和帮助，我们表示衷心的感谢。在本书的编纂过程中，北京大学国际关系学院的领导和同事、北京大学韩国学研究中心主任杨通方教授和李玉洁先生给予了指导和支持。北京大学图书馆期刊部的同志对我们的资料收集提供了许多方便。韩国国际交流财团为研究和出版提供了资助。中国社会科学出版社的周兴泉和李树琦先生在编辑出版此书时付出了辛勤的劳动，在此，我们一并表示最衷心的感谢。

1999 年 4 月

编者说明

一、本书收录的材料选自1919年至1949年中国出版的报刊28种，共1973条，约150万字。内容主要涉及中国对韩国、朝鲜的政策及双边关系，其中包括中国官方及有关政党领导人的讲话、声明、函电，重要报刊的社论、评论文章及大量反映朝鲜半岛事态发展的新闻报道等。所收报刊中涉及韩国、朝鲜的译文以及文学艺术、历史地理类的材料，本书未予收录。考虑到包括台湾在内的国内外有关专家学者在研究韩国、朝鲜民族独立斗争史方面业已整理出版了大量档案、文献资料，为避免重复，本书所收材料仅限于报刊。

二、本书所收材料为历史文献，一般均原文照录。为方便读者，编者对部分新闻报道的引题、正题和副题作了适当修改，如将原题“汪使鲜案调查报告书”改为“中国驻日公使汪荣宝关于鲜案的调查报告书”，“外部”改为“外交部”等。此外，编者对原始材料中与朝鲜半岛问题无关的部分，作了节录处理；对所收材料中难以识别的字，以□符号代替；对原文中遗漏的字句适当加以补充，书中[]符号内的文字均为编者所加。

三、本书目录及所收材料按年月日顺序排列。同一日期有两种以上报刊的，先按报刊集中，即将同一日期的材料，一个报刊再一个报刊地排列；报刊排列的先后顺序，以报刊名称汉语拼音音序的先后为序。同一日期、同一报刊的材料，一般按领导人言论、报刊社论、新闻报道、评论文章的顺序排列。

四、为方便读者，本书附有所收报刊名录及简介。

1999年4月